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麦当劳外卖烫人 包装安全预警
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7月8日下午，影视明星安以轩通过其微博

发长文，吐槽了半个月前点麦当劳外卖却因为

外卖包装的问题被烫伤的经历。随后，麦当劳

中国就此事回应了安以轩，表示此次事件中涉

及的产品因并非麦当劳内地的产品，也已经向

相关市场转达提醒，杜绝此类事件再次发生。

尽管当下被外卖烫伤只是个案，但此次事件也

是对外卖包装安全的一次警醒，尤其是在垃圾

减量、精简包装的背景下，如何平衡好减量和

安全确实是值得餐饮企业思考的问题。

麦当劳中国回应

在安以轩的微博长文中，详细描述了点麦

当劳外卖，但因为热奶茶从包装纸袋中掉出打

翻，导致烫伤，并且烫伤部位仍有伤疤。安以轩

也在长文中流露出她身为孕妇被烫伤的后怕，

并且在文中@了麦当劳官方微博，希望麦当劳

能就此事作出相应整改。

随后，麦当劳官方微博主体麦当劳中国在

这条长文下作出回应称，对于安以轩的经历感

到万分抱歉，并表示，由于安以轩提及的麦当

劳并非内地麦当劳产品，麦当劳中国已向相关

市场转达提醒，杜绝此类事件再次发生。

麦当劳中国还表示，在中国内地，麦当劳

有相关操作规范防止饮料打翻，如为外带饮料

加装塑料袋。麦当劳将引以为戒，一如既往严

格执行安全服务标准。

北京商报记者注意到，在这条评论下也

已经有大量网友的回复，其中很多网友表示，

内地麦当劳饮品外卖都是用的塑料袋而非纸

袋，为了防撒漏也做了双层杯盖的处理。另

外，也有大量网友表示虽然内地麦当劳与安

以轩所在地的麦当劳并非同属一个运营主

体，但麦当劳中国能够出面道歉的态度不错。

但也有网友认为，因为同是麦当劳品牌，此次

事件虽然并非内地麦当劳所为，但对品牌仍

会造成一定影响。

引发外卖包装安全关注

外卖撒漏其实是在外卖产品配送过程中

经常出现的情况，但此次安以轩被烫伤的事件

也引起消费者对于外卖包装安全的关注。这对

于外卖已经成为常态化业务的餐饮行业而言

确实是值得思考的问题。

在一位不愿具名的餐饮业内专家看来，外

卖包装安全包括两个方面，一方面是外卖包装

的食品安全，另一方面就是此次事件代表的问

题。这对于外卖业务越来越重要的餐饮企业而

言确实是新的课题。外卖包装的食品安全问题

是企业发展外卖业务的底线，选择符合食品卫

生安全相关规定的包材是开展外卖业务的必

要条件；但此次事件反映出的外卖包装的安全

问题也同样应该受到消费者和餐饮企业的高

度关注。正如安以轩在微博文中提到的一样，

如果烫伤的是孩子，如果孕妇因此遭遇不测，

后果不堪设想。因此，此次事件应该成为发展

外卖业务的餐饮企业的警示，尽可能用更完善

的包材及包装方式或者包装流程避免此类事

件的发生。

“尤其是在当下，提倡垃圾减量、外卖环保

的大背景下，如何平衡好外卖环保以及包装安

全是餐饮企业正在面临的课题，尽管纸质包装

相比塑料包装更加环保，但确实也存在此次事

件中的这类安全隐患，餐饮企业应当引以为

戒。”上述餐饮业内专家说道。

上游推动完善外卖包材

此前，西贝等知名连锁餐饮企业都已经尝

试过采用更环保的包材去替代现有的外卖包

材，但在尝试过程中也发现了各种问题，致使

许多餐饮企业迟迟难以在升级包材方面有实

质性的进展。

西贝在尝试用水溶性塑料袋的过程中就

发现，这类包装袋虽然十分环保，并且也符合

食品卫生安全的相关规定，但在餐饮包装方面

的普适性却严重不足。“这类包装袋只能盛装

一些温度较低、重量较轻的产品，如果温度较

高，或者有汤汁的产品不慎撒漏，这种袋子就

会溶解，所以并不是非常适合绝大多数中餐企

业。”西贝莜面村副总裁楚学友在接受北京商

报记者采访时说道。

另据一位中式快餐品牌的相关负责人介

绍，中式正餐在外卖包装方面存在的问题较

多，因为它们的菜品更加多样，并且为了保证

品质，包材要具备较好的保温性能，多数菜品

有汤汁，因此对包装盒的密封性也有比较高

的要求。而快餐企业在这方面也存在一定的

难题，因为中餐的特点本身就是油比较多，因

此就算餐饮企业有意愿采用环保包材，但市

面上现有的产品并不能满足企业保障外卖产

品品质的需求，因此推动行业包材升级应当

从上游开始，让上游企业针对餐饮企业的需

求设计、研发产品，这样才会对行业起到推动

发展的作用。

“事实上，在如今这个难以平衡的情况

下，国内多数餐饮企业已经非常重视外卖包

装安全的问题，正如麦当劳中国在针对此事

件回应的配图中所展示的，多数餐饮企业其

实在热饮外卖方面做了很多防撒漏的措施，

例如加盖防撒漏杯盖，例如星巴克的防撒漏

杯扣，例如咖啡品牌为外卖、外带场景经常使

用的杯托等等，这些方式都是为了保证外卖

热饮的安全，并且很有效果，因此在上游未能

完善的当下，餐饮企业也应当从此次事件中

吸取经验教训，通过规范化包装流程和培训

等方式强化企业员工及配送员对于外卖包装

安全的重视。”上述餐饮业内专家表示。

北京商报记者 郭诗卉

直播买到山寨机？规范带货还很远

北京商报讯（记者 陶凤 王晨婷）直
播带货大热的同时，也出现了不少的

“坑”。7月8日下午，北京互联网法院就审

理了一件主播被告欺诈的案子。

原告王某某诉称，2019年5月28日，

王某某在快手直播间观看直播，主播许

某某手持手机向直播间粉丝售卖，并介

绍称手机原价一万多元，由于手机使用

数月，四五千就可出售，并推销称有购买

需要的添加快手主页资料中的微信号联

系。王某某通过微信转账购买。

但在收货后，王某某认为涉案手机

为仿冒、山寨机，要求退货退款。许某某

回复称自己也是被骗，退货需要等下

家，后将王某某拉黑。此后，王某某向快

手公司官方投诉反映，快手官方给予的

答复为“判定和解失败，已对对方账户

作出处理”。几天后，王某某发现该主播

仍在直播，后多次联系快手公司，官方

均作上述答复。

2019年12月1日，王某某按照快递

单上的地址，请假赴成都市许某某所在

单位维权，发现其已离职，维权无果。王

某某诉至法院，请求判令被告许某某退

一赔三，共计16000元，并由被告许某

某、被告快手公司赔偿维权合理开支共

计2924.89元。

7月8日，北京互联网法院对该案进

行开庭审理，各方当事人在庭审中围绕

“被告许某某是否应被认定为经营者”“被

告许某某是否实施了欺诈行为，是否应承

担相应责任”“被告快手公司是否应当承

担相应的法律责任”展开了激烈辩论。

类似纠纷并不罕见。据中国消费者

协会6月29日发布的《“6·18”消费维权舆

情分析报告》，“6·18”期间消费者对于直

播带货类的吐槽信息有11万多条。消费

者反映的直播带货问题主要有：部分主

播涉嫌过度宣传产品功效；产品质量货

不对板，利用直播兜售“三无”产品、假冒

伪劣商品等。

在互联网分析师杨世界看来，直播

带货从货物供给、流量供给到收货服务，

存在生态性的问题。“其实目前的直播带

货，绝大部分是为了清库存或者给经销

商分销，业绩看着特别喜庆，但整体水分

较大，从经济复苏角度考虑的话，还有待

观察。此外，对主播来说，不管是明星还

是网红，都可以说是流量变现的一种方

式，在具体资质审核上欠缺，因此卖假货

的问题也由来已久。

中国消协有关负责人表示，直播带

货平台多、主体多、方式多、涉及商品或

服务种类多，需要明确权利义务主体，尽

快步入法治轨道。

不过，作为“新零售”的主要载体，直

播带货也在逐步走向正规。7月1日，中国

广告协会发布的《网络直播营销行为规

范》（以下简称《规范》）正式施行。这也是

直播营销行业首个行业性自律规范，将

为从事网络直播营销活动的各类主体提

供行为指南。

《规范》要求，主播在直播活动中，应

当保证信息真实、合法，不得对商品和服

务进行虚假宣传，欺骗、误导消费者。

但其作为行业性自律规范，能发挥

多大的作用仍有待观察。直播带货距离

真正的法治轨道，或许还有一段距离。杨

世界告诉北京商报记者：“从法律规范来

说，宏观上来说建议搭建信用体系，来规

范整体的互联网大环境、大市场；此外，

对直播带货这个链条上的参与者都要有

约束。比如平台加强审核力度，如果发现

问题是否有处理方式或处罚措施；主播

虽然可能自己不知道，但是否要承担一

定连带责任。在售后服务上，也建议最大

程度建立售后服务反馈机制，比如在工

商局建立专门的绿色反馈通道等。”


